

Christoph Kreuztmüller

## Josef Juliusburger (BHR: A 20526 / A 89014)



Figure 1: Letterhead for Josef Juliusburger, 21.1.1942, aus: Anna Fischer, Erzwungener Freitod

The upholstery and fabric shop *Josef Juliusburger* was entered into the Berlin commercial register in 1903. The business was situated on an important intersection at Neue Friedrich Street 4 and connected two key areas of Jewish business in Berlin: textile and furniture manufacture, and trade. The shop was quite clearly not only well situated but also well managed and business flourished. For that reason, during the next 20 years, Juliusburger was able to take on Elias Lachmann as a co-partner but didn't change the name of his well-established company. When Lachmann died in February 1935, his widow Elise Lachman, née Habermann, briefly replaced him in the company. Then, on the 12<sup>th</sup> of February 1935 Juliusburger, now 64 years old, changed the company's status to a single proprietorship, and ran the business alone from then on. In October 1938, however, Juliusburger had to inform the registration office of the upholstery company's liquidation. Thus came the end of a company that had existed for 35 years and Juliusburger's lifework was destroyed.

Due to his age, Juliusburger, whose wife had already died in 1932, did not consider emigration as an option – or considered it only when it was too late. One day after the Wannsee Conference Juliusburger received an order of deportation from the Gestapo, along with a declaration of property form in which he was required to list everything he owned – quite literally down to the last potato in his cellar. Faced with this, Juliusburger chose the “only possible

Josef Juliusburger (BHR: A 20526 / A 89014)

<https://www2.hu-berlin.de/djgb>

© Datenbank Jüdische Gewerbebetriebe in Berlin 1930-1945

path to a free death” and took his own life on the 22<sup>nd</sup> of January 1942.<sup>1</sup> His suicide note was written on company headed paper. In this letter, Juliusburger explained his final decision by writing that it went against his sense of honour to sign a document that stated he had shown a subversive disposition and was therefore being expatriated, the consequences of which would be that the wealth accumulated through 36 years of honest work would be confiscated.<sup>2</sup>

---

<sup>1</sup> Letter from Josef Juliusberger to the Köhler Family, 20th of January 1942, quoted in Anna Fischer, *Erzwungener Freitod. Spuren und Zeugnisse in den Freitod getriebener Juden der Jahre 1938–1945 in Berlin*, Berlin 2007, p. 57.

<sup>2</sup> Ibid.

Christoph Kreuzmüller

## Josef Juliusburger (BHR: A 20526 / A 89014)



Abbildung 1: Briefkopf von Josef Juliusburger, 21.1.1942, in: Anna Fischer, Erzwungener Freitod

Die Polsterei und Stoffhandlung *Josef Juliusburger* wurde 1903 in das Berliner Handelsregister eingetragen. Das Geschäft befand sich an einer wichtigen Kreuzung in der Neuen Friedrichstraße 4 und verband zwei wichtige Bereiche der jüdischen Wirtschaft in Berlin: die Textil- und Möbelherstellung und den Handel. Das Geschäft war offensichtlich nicht nur gut gelegen, sondern auch gut geführt, und florierte. Aus diesem Grund konnte Juliusburger in den nächsten 1920er-Jahren Elias Lachmann als Mitgesellschafter aufnehmen, änderte aber nicht den Namen seines gut geführten Unternehmens. Als Lachmann im Februar 1935 starb, trat seine Witwe Elise Lachmann, geborene Habermann, für kurze Zeit an seine Stelle im Unternehmen. Am 12. Februar 1935 wandelte der inzwischen 64-jährige Juliusburger das Unternehmen in eine Einzelfirma um und führte es fortan allein. Im Oktober 1938 jedoch musste Juliusburger beim Registergericht die Liquidation der Polsterei mitteilen. Damit endete ein Unternehmen, das 35 Jahre lang bestanden hatte, und Juliusburgers Lebenswerk wurde zerstört.

Eine Auswanderung kam für Juliusburger, dessen Frau bereits 1932 gestorben war, aufgrund seines Alters nicht mehr in Frage – oder erst, als es zu spät war. Einen Tag nach der Wannseekonferenz erhielt Juliusburger von der Gestapo einen Deportationsbefehl und

ein Formular zur Vermögenserklärung, in dem er alles auflisten sollte, was er besaß – buchstäblich bis zur letzten Kartoffel in seinem Keller. Vor diesem Hintergrund wählte Juliusburger den „einzig möglichen Weg in einen freien Tod“ und nahm sich am 22. Januar 1942 das Leben.<sup>1</sup> Sein Abschiedsbrief war auf Firmenpapier geschrieben. In dem Brief begründete er seinen Schritt auch damit, dass es gegen sein Ehrgefühl verstoße, „zu unterschreiben, dass ich staatsfeindliche Gesinnung gezeigt habe und demnach ausgebürgert werde, was demnach auch die Folge hat, dass mein restliches in 36-jähriger ehrlicher Arbeit erworbenes Vermögen beschlagnahmt wird“.<sup>2</sup>

 (Translated by Bethan Griffiths.)

---

<sup>1</sup> Brief von Julius Josefberger an Familie Köhler, 20. Januar 1942, zitiert nach: Anna Fischer, *Erzwungener Freitod. Spuren und Zeugnisse in den Freitod getriebener Juden der Jahre 1938–1945 in Berlin*, Berlin 2007, S. 57.

<sup>2</sup> Ebenda.